

# 參考書目

## (一) 英文

Atkinson, Paul (1990) The Ethnographic Imagination – Textual construction of reality. London: Routledge

Bennett, Tony (1988) “The Exhibitionary Complex” New Formations, no.4.

Bennett, Tony (1990) “The Political Rationality of Museum” Continuum, vol.3, no.1

Blussé, Leonard (1995) “Retribution and Remorse: The Interaction between the Administration and the Protestant Mission in Early Colonial Formosa” After Colonialism – imperial histories and postcolonial displacements. New Jersey: Princeton University Press

Boxer, C.R.(1991) The Portuguese Seaborne Empire, 1415-1825. London: The Calouste Gulbenkian Foundation

Boyajian, James C.(1993) Portuguese Trade in Asia under the Habsburgs, 1580-1640. London: The John Hopkins University Press

Chen, Kuan-Hsing (1997) “The Decolonization Question” Unpublished manuscript

Clough, Patricia Ticineto (1992) The End(s) of Ethnography – From Realism to Social Criticism. London: Sage Publications

Coates, Austin (1987) A Macao Narrative. Hong Kong: Oxford University Press

Cohn, Bernard S. (ed.) (1987) An Anthropologist among the Historians and Other Essays. Delhi: Oxford University Press

Cohn, Bernard S. (1996) Colonialism and its Form of Knowledge – the British in India. New Jersey: Princeton University Press

- Collingwood, R.G. (1967) Essays in the Philosophy of History. Austin: University of Texas Press
- Collingwood, R.G. (1973) The Idea of History London: Oxford University Press
- Comaroff, John & Jean (1991) Of Revelation and Revolution. Chicago: University of Chicago Press
- Comaroff, John & Jean (1992) Ethnography and the Historical Imagination. San Francisco: Westview Press
- Creamer, R.D. (1987) Macau -- City of Commerce and Culture. Hong Kong: UEA Press
- Fairbank, John King (1969) Trade and Diplomacy on the China Coast -- the opening of the treaty ports 1842-1854. Cambridge: Harvard University Press
- Grele, Ronald J. (1991) Envelopes of Sound – Second Edition, Revised and Enlarged, New York: Greenwood Publishing Group, Inc.
- Guha, Ranajit (ed.) (1982) Subaltern Studies I – Writings on South Asian History and Society. Delhi: Oxford University Press
- Gunn, Geoffrey C. (1996) Encountering Macau -- A Portuguese City-State on the Periphery of China, 1557-1999. Oxford: Westview Press
- Hammersley, Martyn & Atkinson, Paul (1983) Ethnography – Principles in Practice. New York: Tavistock Publications
- Laclau, Ernesto (1987) Politics and Ideology in Marxist Theory – Capitalism – Facism – Populism. London: Verso
- Marcus, George E. & Fisher, Michael M.J. (1986) Anthropology as Cultural Critique – an experimental moment in the human sciences. Chicago: University of Chicago Press

- Memmi, Albert (1965) The Colonizer and the Colonized. New York: The Orion Press
- Kane, John O (1972) The Ship of Sulaiman. London: Routledge & Kegan Paul
- Pope-Hennessy, James (1968) Sins of the Fathers -- A Study of the Atlantic Slave Traders. London: Ebenezer Baylis & Son Ltd.
- Prakash, Gyan (1995) After Colonialism -- Imperial Histories and Postcolonial Displacements. New Jersey: Princeton University Press
- Prasenjit Duara (1995) Rescuing History from the Nation. Chicago: The University of Chicago Press
- Shahid Amin (1996) Event, Metaphor, Memory – Chauri Chaura 1922 – 1992. Delhi Oxford University Press
- Smith, Alan K. (1991) Creating a World Economy -- Merchant Capital, Colonialism, and World Trade, 1400-1825. Oxford: Westview Press Inc.
- Terkel, Studs (1986) Hard Times – An Oral History of the Great Depression New York: Pantheon Books
- Tonkin, Elizabeth (1992) Narrating Our Pasts – The social construction of oral history. Victoria: Cambridge University Press
- Tyler, Stephen A. (1986) “Post-Modern Anthropology” Discourse and the Social Life of Meaning. Washington, D.C.: Smithsonian Institution Press
- Weber, Max (1970) The Protestant Ethic and the Spirit of Capitalism. London: Unwin

## (二) 中文

司馬遷【西漢】：〈貨殖列傳第六十九〉《史記》。香港：中華書局，1959。

法顯【晉】：《佛國記》。香港：商務印書局，1937。

李肇【唐】：《唐國史補》。上海：上海古籍出版社，1979。

趙璘【唐】：《因話錄》。上海：上海古籍出版社，1985。

趙汝適【宋】：《諸番志（外十三種）》。台北：台灣商務印書局，1984。

歐陽修，宋祁【宋】：〈列傳一百四十六下〉《新唐書》。北京：中華書局，1975。

朱彧【宋】：《萍洲可談》。北京：中華書局，1985。

脫脫【元】：〈列傳二百四十九，志第一百三十九，食貨下八〉《宋史》。北京：中華書局，1977。

屈大均【明】：《廣東新語》。香港：中華書局香港分局，1974。

張燮【明】：《東西洋考》。北京：中華書局，1985。

張廷玉【清】：〈列傳二百十一，列傳二百十四〉《明史》。北京：中華書局，1974。

印光任，張汝霖【清】：《澳門記略》。廣東：廣東高等教育出版社，1988。

陳昌齋【清】：《廣東通志》。台灣：華文書局股份有限公司，1968。

『澳門日報』《反對葡帝在澳門的血腥暴行》。澳門：澳門日報，1967。

何高濟（譯）：《海屯行紀，鄂多立克東游錄，沙哈魯遣使中國記》。北京：中華書局，1981。

馬金鵬（譯）：《伊本·白圖泰遊記》。銀川：寧夏人民出版社，1985。

- 黃鴻釗：《澳門史》。香港：商務印書館，1987。
- 元邦建，袁桂秀：《澳門史略》。香港：中流出版社有限公司，1988。
- 張天澤：《中葡早期通商史》。香港：中華書局，1988。
- 蕭國健：《澳門碑刻初集》。1989。
- 黃鴻釗：《澳門史綱要》。福建：福建人民出版社，1991。
- 澳門街坊會聯合總會：《澳門街坊會聯合總會成立十周年紀念特刊 – 1983-1993》。澳門：澳門街坊會聯合總會，1993。
- 賈淵，陸凌梭：《颱風之鄉 – 澳門土生族群動態》。澳門：澳門文化司署，1995。
- 羅永生（編）：《誰的城市 – 戰後香港的公民文化與政治論述》。香港：牛津大學出版社，1997。
- 林靄雲（譯）：〈親內的敵人—殖民主義下自我的迷失與重拾（導論）〉  
《解殖與殖民主義》。香港：牛津出版社，1998。
- 曾嘉燕，吳俊雄：《又喊又笑 – 阿婆口述歷史》。香港：新婦女協進會，1998。
- 吳志良：《澳門政治發展史》。上海：上海社會科學院出版社，1999。
- 陳寶瓊，陳惠芳，黎佩兒：《性是牛油和麵包》。香港：紫藤，1999。
- 麥潔玲 (Jill McGivering)：《說吧，澳門》。香港：牛津大學出版社，1999。
- 鄧開頌，余思偉，陸曉敏：《澳門滄桑》。珠海：珠海出版社，1999。
- 劉羨冰，陳樹榮，王國強，冼為鏗：《圖片澳門今昔》。香港：三聯書店（香港）有限公司，1999。

### (三) 報章

『澳門日報』 1960年10月, 1966年10月至1967年5月, 1996年

『人民日報』 1966年11月至1967年3月

『中央日報』 1966年11月至1967年3月

『華僑報』 1966年12月

『正報』 1997年